
La discrecionalidad de los
funcionarios y el criterio políti-
co en la evaluación de proyec-
tos que realiza el Servicio de
Evaluación Ambiental (SEA) se
plantea hoy como una de las
mayores trabas para proyectos
de inversión. Todo quedó pa-
tente en la accidentada tramita-
ción del proyecto Central Papo-
so de Colbún, que la firma deci-
dió suspender —junto con una
inversión de US$ 1.400 millo-
nes— tras acusar “incoheren-
cia” por parte del SEA.

“El marco institucional y tri-
butario vigente, el constante
cambio en las reglas del juego,
el retraso y no cumplimiento de
plazos, así como la falta de pre-
visibilidad en el otorgamiento
de permisos y autorizaciones
para el desarrollo de proyectos
de inversión se ha convertido
en el verdadero dolor de cabeza
para los titulares de proyectos”,
expuso Rosario Navarro, presi-
denta de Sofofa. El gremio or-
ganizó un seminario para abor-
dar la discusión, con la consig-
na de volver a “Crecer al 4%”.

¿Más flexibilidad?

“A veces se demoniza la dis-
creción, pero a veces también
funciona bastante bien cuando
uno necesita agilizar ciertos
otorgamientos de permisos”,
expuso el abogado Francisco
Saffie, coordinador de Regula-
ción Económica del Ministerio
de Hacienda en la discusión. Es-
te cargo, nombrado hace dos
meses, busca asesorar precisa-
mente sobre la relación entre
regulación, productividad y
crecimiento económico. 

El representante del Ejecuti-
vo —exembajador de Chile an-
te la OCDE— sostuvo que si

bien en el diagnóstico técnico se
ha instalado la “discreción” co-
mo uno de los factores que per-
judican la entrega más ágil de
permisos, es necesario mante-
ner un espacio para interpretar
las normas en el sistema de eva-
luación. Argumenta que “tener
reglas demasiado estrictas pue-
de ser perjudicial, en el sentido
de que tenemos que tener la su-
ficiente flexibilidad institucio-
nal (...), teniendo en considera-
ción el punto de vista de la in-
versión”. Cree que las ventajas
de esta flexibilidad aplican so-
bre todo a casos prácticos, como
inconsistencias menores de in-
formación, y ejemplifica: “La
ley 19.300 (de bases del Medio
Ambiente) y su reglamento tie-
ne una serie de definiciones téc-
nico-científicas que han queda-
do atrás en el tiempo. Entonces,
si aparece hoy día un proyecto
de un privado que va a generar
menor impacto ambiental que
las que teníamos en esos mo-
mentos y uno las puede anali-
zar sustantivamente, también

debería haber espacio para
eso”.

Desde el sector privado, el
gerente general de Transelec,
Arturo Le Blanc, sostuvo que la
flexibilidad es relevante, siem-
pre que esté orientada a destra-
bar los proyectos, y no a la des-
confianza en los titulares. Pre-
sentó un ejemplo: cuando una
comunidad solicitó cambiar el
trazado de una línea de trans-
misión —de una extensión total
de 1.500 kilómetros— en 500
metros, para no interferir con
un proyecto local. “Nosotros
no podemos acceder a eso. ¿Y
por qué no podemos acceder a
eso? Porque significa que pier-
do la concesión eléctrica y pier-
do el permiso medioambiental.
Y la Corte Suprema ha dicho
que si yo me muevo, aunque
sea de acuerdo con la comuni-
dad, igual yo la consulta indíge-
na y ciudadana que hice antes y
después la tengo que volver a
hacer porque el trazado es dis-
tinto. Bueno, ese tipo de flexibi-
lidad tenemos que tener”.

Debate sobre “permisología” en seminario de Sofofa:

Transelec describe trabas
en proyectos y Hacienda
apoya mayor “flexibilidad
institucional”

El coordinador de Regulación Económica de la cartera,
Francisco Saffie, criticó que “se demoniza la discreción”.
JOAQUÍN AGUILERA R. 

“Crecer al 4%: Certezas para promover la inversión” fue la consigna del
encuentro organizado por Sofofa. 
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Ayer se inició la segunda
convocatoria para los subsidios
a las cuentas de electricidad,
proceso que busca adjudicar el
beneficio a partir de enero de
2025, cuando se espera una ter-
cera alza en las tarifas. 

Lo anterior se da en medio de
las dificultades para lograr el
financiamiento de este subsi-
dio, para el que se requieren del
orden de US$ 900 millones al
año, ampliando el beneficio a
4,7 millones de usuarios.

Otra de las complejidades
son los plazos que apremian al
legislativo, por lo que el minis-
tro de Energía, Diego Pardow,
sostuvo que, “más que preocu-
pados, estamos ocupados, dis-
poniendo de todos los espacios
de diálogo para que efectiva-
mente la votación ocurra lo an-
tes posible. Como Gobierno,
establecemos la urgencia de los
proyectos, pero quien tiene
que ponerlo en tabla y materia-
lizar su votación es la comisión
correspondiente”, dijo. 

Agregó que están optimistas
respecto del futuro del proyec-
to en el Congreso, pese a que
hay dificultades sobre los pla-
zos que considera su tramita-
ción, ante la alta carga de traba-
jo existente. 

Pardow recordó que en la
mesa técnica se decidieron las
bases de la iniciativa presentada
por el Ejecutivo y comentó que
“es importante avanzar, para
poder llegar a tiempo a las ur-
gencias de las familias chilenas,
es necesario avanzar en este
proyecto de ley y no ponernos a
pensar en planes B, planes C o
planes D. Este es la solución que

tenemos hoy día a mano para
responder a las urgencias de las
familias chilenas”.

Esta semana, la comisión de
Minería y Energía de la Cáma-
ra tiene programado votar el
proyecto de transición energé-
tica y recibir invitados por el
proyecto de subsidios, lo que
continuaría la próxima sema-
na, ante la larga lista de intere-
sados.

No obstante, existen dudas
sobre si se podrá sesionar ante
la votación de acusaciones
constitucionales, y la semana
subsiguiente es distrital, pre-
vio a las elecciones municipa-
les.

Con este escenario, recién el
30 de octubre se podría votar el
proyecto en general, para abrir
un espacio de indicaciones, jus-
to después de que cierre la con-
vocatoria de subsidios, por lo
que se sabría la cifra de postu-
lantes y se conocería la necesi-
dad de recursos para cubrirlos. 

Otro tema es la férrea oposi-
ción de los gremios a que el fi-

nanciamiento de parte del sub-
sidio provenga de las empre-
sas. Pardow comentó que “la
pretensión de que el Gobierno
elimine completamente uno de
los pilares de recaudación es
una posibilidad en que hemos
sido muy claros, no estamos
disponibles para aquello”.

Acuerdo con el BID

Ayer, el Ejecutivo anunció
que cerró el financiamiento es-
tablecido en la Ley de Estabili-
zación de Tarifas con el BID,
institución que se comprome-
tió a comprar los documentos
de pago emitidos a favor de las
generadoras por hasta US$
2.400 millones. 

“La operación constituye la
mayor movilización de recur-
sos privados en la historia de
BID Invest”, señalaron desde la
entidad financiera, en una ope-
ración en la que también parti-
ciparon Goldman Sachs, J.P.
Morgan Chase e Itaú BBA USA
Securities, entre otros. 

Ayer se inició la segunda convocatoria:

Gobierno llama a acelerar
tramitación de proyecto de
subsidios de cuentas de luz 

La iniciativa del Ejecutivo apunta a elevar a 4,7 millones los
beneficiados a partir de enero del próximo año.
TOMÁS VERGARA P. 

La alta carga de trabajo del Congreso podría dificultar las metas del
Gobierno en materia de subsidios.
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La directora ejecutiva del Ser-
vicio de Evaluación Ambiental
(SEA), Valentina Durán, abordó
ayer en el Senado la polémica
decisión de dar término antici-
pado al proyecto central Paposo,
de Colbún y reiteró su discon-
formidad con lo obrado por el
director regional de la entidad
de Antofagasta, Ramón Guajar-
do, quien fue removido tras la
decisión de carácter regional. 

“Yo no estoy de acuerdo con
la decisión del director. Creo
que este es un proyecto cuya
evaluación se pudo permitir que
continuara, se podrían haber
subsanado, esa es mi opinión
técnica”, dijo Valentina Durán
en la comisión de Medio Am-
biente. 

Consultada respecto a si ma-
nejaba detalles del proceso, la di-
rectora señaló que si bien el di-
rector informó, lo hizo de mane-
ra parcial. “No informó de la to-
talidad de las razones por las
cuales quería ponerle término
anticipado a este proyecto. Así
que hubo una deficiencia. Ahí
solamente informó parte de su
decisión en medio humano, no
así en relación con el componen-
te fauna”, sostuvo, recordando
que la normativa le permite des-
tituir a los directores regionales
en caso de pérdida de confianza. 

En esta línea, reiteró que la de-
cisión de poner término antici-
pado a un proyecto recae sobre
el director regional, no habiendo
un recurso jerárquico, por lo que
si ella hubiese intervenido, plan-

teó que hubiese sido cuestiona-
da. 

Situación de los
funcionarios

En sus respuestas a las inquie-
tudes de los senadores, Durán
también abordó la labor de los
funcionarios del servicio, quie-
nes respaldaron al director re-
gional de Antofagasta tras ser
desvinculado de la institución. 

“Quiero respaldar a los fun-
cionarios y funcionarias del
SEA, porque aquí no hay un re-
proche al trabajo de aquellos
funcionarios. Les pido que se
imaginen que no es fácil trabajar
en el servicio. Es un lugar que a
veces es ingrato. Y eso es parte
de la dignidad de los funciona-
rios y funcionarias del servicio,
algunos de los cuales están des-
de que existía la Conama y que

trabajan incansablemente”, co-
mentó Durán, quien detalló que
la responsabilidad de los direc-
tores es distinta a la de funciona-
rios y evaluadores. 

La directora también explicó
que la decisión que tomó la em-
presa, de no continuar con la
evaluación de la iniciativa, “no
implica abdicar de nuestra prin-
cipal función, que es la protec-
ción del medio ambiente”. 

Durán añadió que “para mí el
mantra es la unificación de crite-
rios. Asegurar una evaluación
técnica de excelencia y en el
marco de las atribuciones que te-
nemos, unificar criterios y dar
claridades. Se nos critica a veces
porque somos muy exigentes o
porque rigidizamos, pero cree-
mos que la mejor garantía que
podemos dar a todos los actores
es precisamente la unificación
de criterios”. 

Directora ejecutiva del SEA

Valentina Durán: “No estoy
de acuerdo con la decisión del
director regional”

La abogada defendió su determinación de remover al director de
Antofagasta, tras el término de la evaluación del proyecto de Colbún.

TOMÁS VERGARA P. 

Valentina Durán participó este lunes de la comisión de Medio Ambiente del
Senado. 
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